
责任编辑∶曹 刚 视觉设计∶窦云阳

新民网：www.xinmin.cn易班网：www.yiban.cn 投稿信箱：xmcampus@xmwb.com.cn4 2016年10月19日 星期三

第四维 ! 社区版

! ! ! ! !"#$年上海劳力士大师赛，有
%名中国球员参与正赛，分别是吴
迪、张择和李喆。吴迪创纪录地打进
第二轮，取得个人的大师赛正赛首
胜。而张择和李喆遗憾止步首轮。从
中，我们既看到了中国男网的希望，
也不得不承认我们与世界顶尖水平
的全方位差距。

发球能力偏弱
持外卡出战的张择表现糟糕，

首轮惨败给从资格赛突围的德国球
员兹维列夫。自 !&#&年起持外卡连
续出战上海大师赛，张择 '年从没
赢过。本次首轮，无论看排名还是状
态，兹维列夫都占优。张择输球是意
料之中，但输得这么难看，不太应

该。
两人的实力差距并没比分显示

的那么大。张择身高 #米 ((，拥有
亚洲球员难得的身体条件，却没转
化为亮眼成绩。本场比赛，张择在相
持球方面，击球缺乏稳定性，失误偏
多；同时击球线路缺少变化。发球方
面，一发得分率只有 )$*，发球局
经常失守。发球不占优，就会丧失比
赛主动权。如何提升发球能力，是张
择乃至中国男网急需解决的问题。

心理素质偏软
另一个持外卡出战的是李喆，

表现稍好一些。面对“南非大炮”安
德森，以 #+$,%+$的悬殊比分输球，
但李喆还是基本发挥出了水平，无

奈实力差距太大。对手曾进过世界
前十，身高超过两米，是有名的发球
高手。本场比赛，安德森一共轰出了
#-记 ./0，李喆在对手的发球局显
得毫无办法。

两人的差距还体现在心理层
面。首盘李喆失误多，进入状态慢，
比较紧张。在关键球和关键分的处
理上，安德森更胜一筹。心理素质偏
软，思想包袱太重，也是中国球员普
遍存在的问题。高手过招，需要一颗
大心脏。

缺乏持续稳定
三人中表现最出色的当属吴

迪。首轮比赛，他决胜盘抢七爆冷击
败 1$号种子、乌拉圭好手奎瓦斯，继

成都拿到 .23巡回赛正赛首胜后，
又在上海获得了大师赛正赛首胜。
吴迪的表现可圈可点，发挥了

防守反击、底线相持、调动对手的技
术特点。当然，一场胜利还远远不
够，不稳定一直是吴迪的问题。打法
单一、进攻乏力，让他在和高手过招
时明显处于下风。比如第二轮对战

西蒙，他就没有延续首轮出色状态，
草草败下阵来。吴迪和日本高手锦
织圭同属身材相对矮小的亚洲球
员，尤其是吴迪身高 # 米 '%，堪称
男网最矮高度。但是身高和力量上
的不足，可以在技术上寻求弥补。锦
织圭就以 #米 '(的身高打进大满
贯决赛，并来到世界第四的高度。

! ! ! !锣鼓铿锵，二胡悠扬，皮影曼
妙，唱词婉转，小小皮影幕布上奇妙
的光影艺术，与浦江两岸璀璨灯光
和绝美夜景相映成趣，让两位网球
大师啧啧称奇。朱墨钧还制作了两
人的皮影人偶，请他们打一场“皮影
网球”。虽是初学，但他们迅速掌握
了诀窍，在小演员的配合下，上演了
一场栩栩如生的网球赛。

结合热点大胆创新
如此绝妙创意，来自朱墨钧十

年来对传承皮影文化孜孜不倦的探
索。!&&$年，七宝皮影被纳入上海
市第一批全国非物质文化遗产名
录，研究民俗文化的朱墨钧受上海
市文化部门委托，“抢救”七宝皮影
艺术。他对皮影有深入研究，深知恢
复传统困难重重，既缺乏社会基础，
又受到各类新娱乐方式的冲击。为
此，朱墨钧尝试大胆创新。

!&#&年上海世博会，他设计制
作海宝等世博皮影，并编写了《海宝
逛世博》的皮影戏，将传统皮影与社
会热点结合在一起。世博会期间，朱
墨钧带着新海派皮影在多地展演，
大获好评。!&#)年，他又推出“廉政
皮影”，创作《空中楼阁》等一系列倡
导廉政的新编皮影戏，培训社区居
民与学生参演。一时之间，新海派皮
影名声大噪。
作为上海劳力士大师赛的传统

官方活动，“.23网球大师浦江夜”
每年都会邀请网坛顶级球员体验中
华传统文化，体会上海城市魅力。今
年筹备时，组委会找到朱墨钧，希望
他能将海派皮影带进劳力士大师
赛，朱墨钧欣然应允。一个多月的时
间，朱墨钧与文来实验学校的学生
们反复排练《新武松打虎》，再根据
球员形象特别制作了皮影人偶。他
的精心准备赢得了网球大师们的一
致认可，而朱墨钧在传承皮影戏上
付出的努力，仍鲜有人知。

站上土墙揣摩皮影
朱墨钧儿时居住郊区农村，记

忆中最难熬的是每年夏天，闷热的
气候与农闲时光相会，人们都渴望
找到一种娱乐来消夏。上世纪二三
十年代还没有电视和广播，所幸有
皮影。“七宝皮影在鼎盛时期有 4)

个皮影班，遍布上海各区县，走街串
巷表演，经常连演四五个晚上。”陷
入回忆中的朱墨钧满是神往。
从小在皮影氛围里长大，他对

此充满好奇，不再满足于欣赏，而是
跑去后台，观察艺人如何操控。尽管
常被训斥，但朱墨钧从没放弃，甚至

站上了土墙头仔细揣摩。十来岁时，
他与同伴一起，用废旧牛毛毡、纸盒
自制皮影人偶，唱起了皮影戏。
在朱墨钧看来，皮影是综合艺

术，艺人既要懂编剧，也要会设计造
型。每个皮影造型都要体现人物性
格，制作要求各不相同。艺人还要有

熟练的操技、恰当的念白，肢体语言
配合唱词去表现皮影人物的喜怒哀
乐。皮影艺术的门道，让朱墨钧深深
着迷。
皮影看似笨拙，不能控制人物

表情，造型也不多，但艺人通过钻研
却能让皮影活起来。朱墨钧自制的

“三顾茅庐”皮影照，效果让人惊奇：
诸葛亮身体微微前倾以示谦虚，刘
备与诸葛亮相对而坐，身体前倾以
示热诚恭敬，紧靠刘备身侧的关羽
姿态更低，张飞则背对而坐。四个主
人公的心态表现得淋漓尽致。

当初站上墙头“偷师”的小孩，
孜孜不倦地研究、传承着皮影。小到
挑选动作杆、平衡杆最佳材质等细
节，他都研究得门儿清。三年生竹子
的上部三分之一最适宜取材，长度
$&厘米最佳，前端 #54厘米、后端
!54厘米的大小最适宜操作。皮影在
幕布前微微颤动，如同人物在呼吸，
正是这样对细节的追求让皮影活了
起来。

走进学校寻找传人
朱墨钧一直希望能在年轻人心

里播下皮影的种子。他积极与学校
合作，将这项非物质文化遗产带进
校园，去寻找皮影传承的土壤。
“孩子们学到的不仅仅是皮影

艺术，更是一种民族精神。”朱墨钧
从地方史着手，动足脑筋让孩子们
了解传统文化。关于七宝地名的由
来，流传着“七大宝物”的故事，他就
把皮影戏比作七宝的“第八宝”。他
还通过推广《三国演义》《岳母刺字》
等传统皮影曲目，让孩子们在潜移
默化中接受了“仁义礼智信”等民族
精神的熏陶。
皮影班的孩子们可能不会专职

从事皮影艺术，但朱墨钧并不觉得
遗憾。他坚信这些亲手制作、表演皮
影的孩子终有一天会回馈皮影。他
们会记得皮影的魅力，并愿意帮助
皮影的传承与发展。
虽然年事已高、腿脚不便，朱墨

钧仍在为皮影努力着，近年来他与
文来实验学校深入合作，创造性地
表演“三语皮影”，融合沪语、英语和
普通话，让皮影文化更适应不断变
化的社会。这个思路也与劳力士大
师赛的宗旨不谋而合。

自 !&11年大师赛首次登陆上
海以来，“大师浦江夜”一直都是保
留节目。它不仅让赛事文化更多元，
更向国际社会更多角度地展示了上
海的风采。网球与皮影碰撞出的火
花，也让更多人关注传统文化的传
承与创新。

新海派皮影!让网球大师惊艳
冯元福 !上海海洋大学" 本版图片 东方 !"

"男版李娜#在哪里$

!!!聚焦大师赛上的中国男单选手
赵强 !上海师范大学"

10月9日晚，网球大
师瓦林卡与伯蒂奇登上浦
江游船，亲手体验海派皮
影的魅力，并得到了七宝
海派皮影第八代传人、上
海市非遗代表性传承人朱
墨钧的指导。

这是皮影艺术第一次
走进网球大师赛，但传承与
创新皮影的脚步从未停歇。
活动结束后，大学版记者专
访朱墨钧，畅谈皮影戏和大
师赛结缘的幕后故事。

! 吴迪本届比赛表现可圈可点#但稳定性还不够

! 两位网球大师联手上演了一场栩栩如生的$皮影球赛%

! 七宝海派皮影第八代传人朱墨钧!中"指导两位网球大师玩皮影


